
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Présents :  

M. Benoît LOUVET, Président 

MM. Dario AVOGADRO- Stéphane CERDAN - Bruno COLIBERT- Fredy FAUTREL- Jacques FECIL - 

Maxence LAURENT - Julien LEBARC - Lilian LEROUX - Fabrice MESLIN - Jonathan ROBERT. 

 

Mmes Nathalie GUEDON GINFRAY- Nado PESNEL  

 

Invité : M. Mickael CHAVANNE 

 

Excusés :  

MM. Hassan CHARKI - Hakli DAHMANE 

 

Absent : 

André LEFEVRE 

 

 

Benoît LOUVET Président ouvre la séance. Il accueille avec plaisir les membres présents ce jour et excuse 

les membres absents. « Les sujets mis à l’ordre du jour de cette réunion sont nombreux, nous allons essayer 

de ne pas trop déborder du temps imparti ». 

 

Les membres de la CRA adressent leurs condoléances à la Famille de : 

-Morgane ONFROY pour le décès de sa maman. 

-Wilfried DUPONT arbitre du District du Calvados. 

 

Les membres de la CRA adressent leurs félicitations à : 

-Lilian LEROUX et Marianne pour leur mariage qui a eu lieu en Mars dernier 

 

Les membres adressent leurs vœux de rétablissement à : 

-Zolan AMMILARD 

-Patrick DUBOC 

 

-Les membres adressent leurs encouragements à : 

-Alexis DUBOIS jeune arbitre du District de la Seine Maritime, et l’assure de son soutien. 

 

Les procès-verbaux n°3 (réunion du 22 Janvier) et n°4 (consultation du 28 Avril), adressés en amont aux 

membres n'entraînant aucune remarque sont adoptés à l’unanimité. 

 

 

  



 

 

-Un retour des violences envers les arbitres est malheureusement constaté. Une lettre ouverte a été mise en 

ligne sur le site de la Ligue en Mars dernier, conjointement écrite par la Ligue de Football de Normandie, aux 

côtés de l’Union Nationale des Arbitres de Football (UNAF) et de l’Association Française des Arbitres de 

Football (AFAF), l’Amicale des Educateurs, accompagnée de la Commission Régionale de l’Arbitrage (CRA). 

Elle condamne fermement ces agissements pour lesquels il ne faut rien laisser passer. Une action a été mise 

en place par l’UNAF le week-end du 20 /21 Avril dernier en décidant de commencer les rencontres avec 15 

mn de retard, afin de sensibiliser les acteurs des rencontres. Nous ne pouvons que constater que ce climat 

de violence continue sur le terrain et en dehors du terrain, allant même jusqu’au domaine privé. 

Il est rappelé qu’il ne peut y avoir de match sans arbitre, et que, malheureusement, nombreux sont ceux qui 

mettent un terme à leur carrière de façon anticipée à cause de ces incivilités. 

 

-Il est expliqué à la CRA qu’André LEFEVRE a décidé de ne pas se connecter à la réunion dès lors qu’il a 

appris juste avant cette dernière que les statuts ne lui permettaient pas de prendre part aux différentes 

décisions de la commission. 

  

-Nous regrettons la démission de Mickaël CHAVANNE de son poste de Président de la CDA du District du 

Calvados.  

Une demande auprès du C.D. sera faite pour l’intégrer en qualité de membre de CRA, cette dernière ne 

souhaitant pas se priver des qualités et de la motivation de Mickaël envers l’Arbitrage. 

Fabrice MESLIN a accepté l’intérim du poste de président de CDA pour terminer la saison. 

 

-Un projet de calendrier, STAGES, REUNIONS CRA établi et envoyé en amont par Fredy est présenté aux 

membres. Les lieux seront officialisés lorsque nous aurons l’accord de pouvoir utiliser les installations 

envisagées. 

Le calendrier est validé.  La CRA remercie Fredy pour cet énorme travail. 

 

-Stéphane CERDAN demande des renseignements sur le stage des observateurs prévus sur 2 jours. Il lui est 

répondu qu’il s’agit d’un essai, que les participant (e)s assisteront à un match le soir, et qu’ils travailleront 

aussi sur le match qui leur sera prochainement envoyé sous format vidéo et qu’ils devront analyser. 

 

-Thèmes abordés : 
 
-PROJET D’EVOLUTION DU PARCOURS DU JEUNE ARBITRE 
 
-DEPLOIEMENT DE LA F.I.A.2.0 au 1er Juillet 2025 SUR L’ENSEMBLE DU TERRITOIRE. Une mise à niveau 
sur 2 jours de formation aura lieu les 28 et29 juin prochain. 
 
-FORMATION DE FORMATEUR EN ARBITRAGE, création d’un module 3.0 pour une meilleure formation des 
observateurs que ce soit Fédéral ou Régional. 
 
-SCHEMA TERRITORIAL DE L’ARBITRAGE 
Avec modifications des rapports Fédéraux et J.A.F. 
Développement et formation de l’Arbitrage Féminin. Sous la responsabilité de M. Miloud MOUTOUBA  
 
CANDIDATURES FEDERALES : Jules DELAROQUE (F5), Guillaume GERVAIS (AAF3),  
 

La section de SOTTEVILLE-LES-ROUEN possède 11 dossiers à l’étude.   
La section d’AVRANCHES possède 9 dossiers à l’étude dont des candidats de la ligue de Bretagne 
 
 

La section à 60 arbitres, dont 5 Arbitres fédérales. 
Nous avons organisé le 4ème stage Inter-Ligues d'Arbitres Féminines avec nos collègues de la section 
féminine de la Ligue des Hauts de France, du Vendredi soir 25 Avril au Dimanche midi 27 Avril 2025 en 
Normandie, au Centre Sportif à POSES (27740). Avec un beau soleil, dans un cadre verdoyant entourés de 
3 lacs. 



 

 

Ce stage nous a permis de rassembler 32 arbitres féminines, les encadrants côté LFHF étaient Manon 
PERSICHETTI, responsable de la Section féminine des Hauts de France et Jean-Luc BOURLAND, membre 
du Conseil de Ligue des Hauts de France. 
 
Pour les très jeunes arbitres, l’intérêt est aussi de faire plus ample connaissance, puisque l'E.T.R.A.F. réunit 
toutes les catégories d'arbitres féminines de la Ligue de Normandie.  
Des ateliers théoriques, pratiques, ludiques et bien d'autres surprises étaient au rendez-vous. Merci à Fredy 
pour toute la partie du programme théorique et physique. 
Enfin, Miloud BOUTOUBA, chef de projet de la Direction de l'Arbitrage en charge du développement féminin 
était présent et est intervenu auprès des arbitres féminines pour leur expliquer la gestion de la communication 
en situation de tension et les faire travailler via des mises en pratique. 

Merci à Benoit d’avoir participé au stage le samedi, à Jonathan ROBERT président de la CDA du District de 
la Seine Maritime d’être venu une partie du stage. 
Merci à Jacques FECIL Président de la CDA du District de l’Eure qui représentait aussi le Président du District 
Marc ROUTIER pour sa participation active tout le samedi. Jacques remercie Nathalie et son équipe pour la 
bonne organisation du stage. 
Nous avons apprécié la visite du Président de la Ligue, Romain FERET, accompagné de membres du Comité 
de Direction Sadia SALEM, Lilian LEROUX. 

Merci à Ruddy BUQUET arbitre de 1er plan, venu une partie de la journée du samedi. 
PV de la Réunion ETRAF du 11 Février 2025 à la fin de ce PV 
 

 
En préambule, nous regrettons l’échec de nos deux candidats JAF qui sont pour le moment réintégrer aux 
effectifs JAL 
 
Propositions d'affectations  
- Deux jeunes de 2002 en passerelle R2  
- Deux de 2003 et deux de 2004 en passerelle R3 
- Sept 2002 passent R3 (dont 2 sous réserve d'une observation en septembre) 
- Deux 2002 passent AA R3 
- Ls autres JAL sont nommés JAL 1 
- Les candidats JAL ayant réussi l'examen (physique, théorique et pratique) sont nommés JAL 2 
 
Résultats examen Jeune Arbitre de Ligue 
-35 candidats pouvaient se présenter à l'examen.  
-5 ont arrêté ou demandé à être remis à disposition de leur district.  
-4 ne se sont pas présentés à l'examen. 
-5 échecs à l'examen théorique (dont 2 en échec à l'examen pratique également) 
-1 échec au test physique 
-1 échec à l'examen pratique 
-19 sont reçus à l'examen. 
 
Le taux de réussite est globalement décevant (notamment les notes théoriques). Une réflexion sera à mener 
sur la formation par les CDA  
 
Observations 
A une ou deux exceptions près, toutes les observations ont été réalisées. 
Malgré une grille d'observation simplifiée et cadrée, il subsiste des écarts conséquents dans les notations. 
Un échange est engagé pour envisager une suppression de la note et avoir une grille uniquement avec des 
points et des axes d'amélioration. 
Ou alors définir le cadre de façon plus précise dans la notation des items. 
 
Finale Régionale Festival Pitch U13 
Très bonne organisation du club de Cormelles-le-Royal. Remerciements aux arbitres et encadrants présents. 
Très bon comportement et prestation des arbitres (retour positif des clubs et des membres des commissions 
présents). Des potentiels intéressants détectés chez les JAD et des candidats JAL qui confirment. 
La CRA valide la désignation de Maëlyne Leduc (JAD) et Maël Duval (candidat JAL) pour la Finale Nationale 
qui se déroulera à Capbreton (6 au 8 juin) 
 
Pôle Elite 2025/2026 



 

 

Un appel à candidatures va être effectué après les Finales de Coupes Régionales qui vont se dérouler à Flers 
les 24 et 25 Mai prochain 
 
Le pôle Élite sera constitué de deux groupes : 
- Un pour les 2003 à 2006 pour préparer des passerelles Séniors 
- Un pour les 2007 à 2010 pour préparer une éventuelle candidature JAF 
 
Un investissement théorique (Classrooms, et questionnaire pendant les vacances, participation aux stages) 
sera demandé. 
 
Désignations Finales Régionales de coupe 
Les désignations des trios sont proposées à la CRA qui les valident. 
 
Le premier stage de la saison 2025/2026 est prévu le mercredi 27 août au siège de la Ligue à Lisieux. 
 

Concernant les résultats théoriques, le constat est une réussite moyenne, avec peu de candidats pour les 
seniors. Ce n’est pas encourageant pour le futur qui est de retrouver un peu plus de dynamisme. Il est vivement 
souhaité de ne pas refaire ce constat pour les prochaines saisons.  
 

Soirée Récompense du championnat R1 du 3 Juin prochain. La Ligue souhaitant mettre à l’honneur 1 arbitre 

central et 1 arbitre assistant, la CRA proposera, à un panel électoral défini, un vote parmi les arbitres ayant 

été classés 1er de leur catégorie R1-AAR1. 

 

 

Un projet de revalorisation des barèmes d’indemnisation des arbitres a été construit sur la base des 

informations connues concernant l’ensemble des autres ligues métropolitaines. Ce projet, avec l’accord de la 

CRA, sera proposé au Comité de Direction. 

 

 

Lilian projette les affectations pour la prochaine saison (sous réserve d’être adoptée lors de la prochaine 

réunion du Comité de Direction). Ces affectations seront mises en ligne sur le site de la Ligue dès mardi matin. 

Ce document est annexé au présent PV. 

 

Situations particulières : 

-Mohamed SALIM demande à réintégrer le niveau district. Avis favorable   

 

-Anthony BEQUET souhaite devenir arbitre assistant. Avis favorable AAR3 

 

-Gaëtan DEBLED souhaite reprendre l’arbitrage après interruption de plusieurs saisons. Avis favorable R3 

(selon la procédure émise par la CFA de retour à l’arbitrage) 

 

 

Une simplification et correction du Règlement Intérieur pour la saison 2025-2026 applicable au 1er juillet 2025 

a été envoyée aux membres de la CRA. 

Sur cette proposition de RI, il est proposé aux discussions comme faits importants :  
* La création d'une R1 Elite dont les contours et organisation seront discutés l'an prochain. Mais il est important 
de la mettre dans le RI dès le 1er Juillet pour l'annoncer aux arbitres R1 qui retrouveront ainsi un nouveau 
challenge 
* La mise en place (à l'instar de la R2∕R3) des observations AAR2 en poules d'accessions et maintien, 
observations AAR3 avec des poules d'accessions. Cela répond à une problématique d'observations 
rencontrées cette saison 
* La mise en place d'une observation de fin de cycle pour les JAL avec une passerelle possible vers la R2 
* L'adoption d'un nouveau test physique pour les R1 à savoir le SDS 
* Un durcissement des minimums théoriques par catégorie 
* Une obligation de disponibilité et de participation aux classrooms pour toute promotion 



 

 

 
Ces propositions sont validées, sous réserve d’être adoptées par la prochaine réunion du Comité de Direction. 
 
 

-Benoit LOUVET  
Nous avons reçu un acte de candidature spontanée pour être observateur de Bruno LECHAT du District du 
Calvados. 
Les membres émettent un avis défavorable. 
 
CDA du District du Calvados : Fabice MESLIN 
Une modification du R.I. de la CDA du Calvados sera à l’ordre du jour d’une prochaine réunion du C.D. du 
district du CALVADOS, puis sera présentée à la CRA 
 
CDA du District de l’Eure Jacques FECIL 
Une 1ère F.I.A.2.0 sera organisée le 1er Juillet prochain.  
 
CDA du District de l’Orne Bruno COLIBERT  
Une modification du R.I. de la CDA de l’Orne sera à l’ordre du jour d’une prochaine réunion du C.D. du district 
de L’ORNE puis sera présentée à la CRA 
 
CDA du District de la Seine-Maritime Jonathan ROBERT 
Une modification du R.I. de la CDA de la Seine-Maritime sera à l’ordre du jour d’une prochaine réunion du 
C.D. du district de SEINE-MAITIME, puis sera présentée à la CRA 
 
Dario AVOGADRO, membre de la commission de discipline, regrette les rapports d’arbitres plus que 
fantaisistes. Un rappel sera nécessaire lors des stages à venir. 
 
Maxence LAURENT nous a informés  
-de sa participation au stage UEFA CORE Futsal #2 en Croatie début Avril, très intéressant à ce niveau. 
-de sa participation ainsi que Gabrielle GUILLOT au stage inter ligues Futsal organisé par la D.A. à l'INSEP 
du 25 au 27 avril dernier. 
-la désignation de Raphaël GIL pour le tournoi inter ligues U15 à Châteauroux du 8 au 11 avril dernier 
-des Arbitres désignés pour la Finale Nationale U13 PITCH à Capbreton Maëlyne LEDUC (Calvados) et Maël 
DUVAL (Calvados). 
 
 
 

 
         

 

Le Président La Secrétaire  

  
  Benoit LOUVET Nado PESNEL 

 

 

  



 

 

 

 

 

 
Présents :  
Mmes Nathalie GUEDON GINFRAY, Solène BANSARD, Sophie FERREIRA, Florence LEMAISTRE et 
Morgane ONFROY 
.  
MM. Cédric ACHY, Yoan BELLARD, Frédy FAUTREL, Stéphane GIRARD, Jonathan GONZALEZ, Patrick 
LEREVEREND, Antoine SENAULT.  
 
Invité: Jacques FECIL, Président de la CDA du District de l’Eure.  
 
Excusés :  
M. Benoît LOUVET, Président de la CRA.  
M. Stéphane CERDAN et Lilian LEROUX, Membres du Comité de Direction.  
M. Mickaël CHAVANNE, Président de la CDA du Calvados, qui est représenté par Morgane ONFROY.  
M. Jonathan ROBERT, Président de la CDA du District de Seine Maritime, qui est représenté par Yoan 
BELLARD.  
 
Mmes Karine BEAUPERE, Nado PESNEL, MM. Olivier FERET, Maxence LAURENT, membres de l’ETRAF  
 
Nathalie souhaite la bienvenue aux membres de l’ETRAF, pour cette seconde réunion de la saison et 
première de la nouvelle mandature.  
Elle a le plaisir d’accueillir Morgane qui rejoint l’équipe.  
 

 Un tour de table est effectué afin que chaque membre puisse se présenter à Morgane.  
Nathalie souhaite remercier la CRA et son Président, Benoît LOUVET, pour la confiance renouvelée envers 
toute l’équipe ; elle fait part à l’ensemble des membres présents du message reçu du Président de la CRA.  
 

L’ensemble des membres de l’ETRAF souhaitent un prompt rétablissement à Sophie FERREIRA.  
Ils adressent toutes leurs félicitations à Agathe Kocher pour sa promotion accélérée en qualité de FFE1 au 
1er janvier 2025. 
  

Le procès-Verbal de la réunion plénière du 5 novembre 2024, n’entrainant aucune remarque est adopté.  
 

Le bilan qui a été diffusé lors de la CRA de janvier dernier est présenté à l’ensemble des membres. Les points 

forts et les axes d’amélioration sont ceux qui ont été listés lors de la dernière réunion du 5 novembre 2024. 

 

Pour rappel, les arbitres féminines « stagiaires » sont accompagnées par les Districts (mise en place d’un 
parrainage).  
 
Pour les arbitres « en titre », l’accompagnement est effectué par l’ETRAF qui a été créée, pour rappel, dans 
un objectif de formation et de fidélisation ; les membres sont là pour apporter conseils et aide auxarbitres 
féminines tout en faisant preuve d’écoute et de bienveillance.  
 
Lorsqu’un référent / accompagnateur souhaite aller voir une féminine, il convient d’en informer 
préalablement Nathalie et Nado par mail.  
Concernant le remboursement des frais kilométriques :  



 

 

 

- Pour les arbitres et candidats arbitres de Ligue, informer Patricia BERNIER par mail pour les 
accompagnements et le règlement des frais de déplacement sera automatique.  

- Pour les arbitres de District, faire une fiche de frais à adresser avec la fiche d’accompagnement à Nathalie 
et Nado.  
 
Si une arbitre présente un réel potentiel, il convient de le signaler dans le mail d’envoi de la fiche 
d’accompagnement. Cette féminine sera revue sur un match par deux membres (l’un des CTRA pourra être 
associé).  
Pour les candidates Jeune Arbitre de Ligue et les Jeunes Arbitres de Ligue en titre, le travail de concert avec la 

Section Jeunes dont le responsable est Julien LEBARC se poursuit : elles sont observées sur deux matches par 

un membre de la Section Jeunes puis un membre de l’ETRAF. 

 

Pour la mandature, la composition de l’ETRAF proposée à la CRA est la suivante :  
Référents :  
▪ Calvados : Morgane ONFROY  
▪ Eure : Jonathan GONZALEZ  
▪ Manche : Patrick LEREVEREND  

▪ Orne : Stéphane GIRARD  
▪ Seine Maritime : Karine BEAUPERE et Florence LEMAISTRE  
 
Accompagnateurs :  
▪ Eure : Solène BANSARD et Sophie FERREIRA  
▪ Orne : Antoine SENAULT  

▪ Seine Maritime : Cédric ACHY, Yoan BELLARD et Olivier FERET  
 
Secrétaire : Nado PESNEL  
Responsable : Nathalie GUEDON GINRAY  
Un trombinoscope va être transmis par mail à l’ensemble des arbitres féminines afin qu’elles soient en 
possession de l’ensemble des coordonnées des référents et accompagnateurs.  
 

A date, nous décomptons 60 arbitres féminines.  
Un point précis est fait sur les accompagnements réalisés / restant à réaliser.  
 

Nous sommes en attente du devis pour l’organisation d’un stage avec nos collègues et amis des Hauts de 
France du vendredi 25 au dimanche 27 avril 2025 à Léry Poses (27).  
Pour rappel, il est prévu 20 arbitres + 5 encadrants maximum pour chaque Ligue.  
Le Président de la CRA a invité l’ETRAF à faire participer les arbitres les plus « méritantes ». 

 

Nathalie porte à la connaissance de l’ensemble des membres :  
 

Un stage a été organisé par la DA à Clairefontaine pour la détection de futures JAFFE : Célia LE BOSSE a 
participé à celui-ci ;  

 

Si un examen JAFFE est organisé en juin prochain, deux arbitres féminines ont été présélectionnées : 
Louise LECOQ et Margaux PACARY. Elles sont entrées dans le cursus de préparation des candidats pré-
fédéraux et elles seront vues toutes les deux sur le terrain ;  

 

A date, nous n’avons pas de candidate pour les prochains examens D3F et AAFE2 ;  

 

La sélection U15 Normandie va se rendre à Ploufragan du 18 au 21 février 2025 ; Margaux PACARY va 
l’accompagner ;  

 

Une FIA spécifique Féminine est organisée par la CDA du DFSM le week-end du 8 mars prochain à 
Barentin. Suite à l’invitation du CTDA du DFSM, Pierre TAVELET, l’ETRAF sera représentée par Karine 
BEAUPERE.  



 

 

Il a été proposé un toilettage du RI de la CRA et il est prévu la création d’une catégorie « arbitre féminine » 
de Ligue. Il conviendra de préciser les équivalences des catégories fédérales vs catégories régionales.  
 
Frédy FAUTREL précise que nous sommes à + 28.7% d’arbitres féminines, ce qui est la plus forte 
progression. Il félicite l’ensemble des CDA et l’ETRAF pour cette progression. Il convient dorénavant de 
trouver des moyens de fidélisation de nos arbitres féminines (ex : dotations, pour les très jeunes arbitres, 
leur permettre d’arbitre les 6 premiers mois dans leur club, …).  
 
Il informe également que des interventions auront lieu dans certains clubs féminins de la LFN pour parler 
arbitrage.  
Il n’y a plus de Classroom spécifique féminine depuis cette saison car il ne comptabilisait que 3 ou 4 retours 
sur les 50 féminines. Au vu du manque d’investissement des arbitres féminines, le stage de début de saison 
a été annulé.  
 

Jacques FECIL précise que sa CDA forme environ 5 féminines par an.  
A l’occasion des FIA, le nouveau module de formation est testé et le 1er constat est que c’est nouvelle 
formule semble plus compliquée à utiliser.  
 
Stéphane GIRARD et Antoine SENAULT indiquent qu’une journée sur l’arbitrage féminin doit être 
prochainement organisée à Boithorel (District de l’Orne).  
 
Yoan BELLARD, qui se fait le porte-parole de son Président de CDA, Jonathan ROBERT, précise que la FIA 
Féminine planifiée en mars prochain sera prise en charge à hauteur de 50% par le DFSM.  
 
Jonathan GONZALEZ sollicite du Président de la CDA de l’Eure un rapprochement avec le référent de la 
Section Féminine. Il évoque également la demande d’une arbitre féminine qui a stoppé sa carrière il y a 
quelques saisons et quj souhaite reprendre l’arbitrage.  
 
Morgane ONFROY précise que les arbitres du District du Calvados ont été informés qu’ils peuvent 
candidater pour être candidats Ligue et deux féminines ont répondu favorablement pour être candidates.  
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 20H30.  
 
 

 
Secrétaire de séance       La responsable de la Section 
 

           
 

          
Jonathan GONZALEZ      Nathalie GUEDON GINFRAY  
   
   
 


